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Собеседник рубрики «Крупным планом»  этого номера журнала « РАДИОФРОНТ'» -
Сергей Давыдов, ректор ФГБОУДПО « Академия Медиаиндустрии» , доцент 
Факультета коммуникаций, медиа и дизайна НИУ Высшей школы экономики, 
социолог. Предметом нашего разговора стало соотношение всеобъемлющей 
дигитализации СМИ в рамках общей тенденции к « переходу на цифру»  
и традиционной журналистики.

Нора АРУТЮНЯН, 
Высшая школа экономики

-  Сергей Геннадьевич, в но
ябре этого года в Москве про
шла представительная конфе
ренция по цифровизации СМИ, 
оргкомитетом которой вы ру
ководили. В чем актуальность 
темы этого форума? Насколь
ко вообще можно рассматри
вать переход СМИ «на цифру» 
как непосредственный эле
мент грядущего нового эконо
мического уклада?

-  9 ноября наша Академ ия 
м едиаиндустрии при под держ ке  
Ф едерального агентства по п е 
чати и массовым ко м м у ни ка ц и 
ям организовала  конф еренцию  
«М едиасоставляю щ ая циф ровой 
э ко ном и ки » . На ней обсуж дались 
вопросы , касаю щ иеся различны х 
аспектов  циф ровизации, та к  или 
иначе связанны х с медиа. Это и 
инновации  в государственном  
уп равл ении , и циф ровая грам от
ность, и проблемы изучения  н о 
вой среды -  то, что актуально  
именно сейчас в России. Среди 
уча стн и ко в  были та кж е  учены е и 
ж урналисты  из Казахстана, Бело
руссии , К и р ги зи и , У збекистана и 
Казахстана.

Надо признать, что сама ко н 
цепция циф ровой эконом ики  -  
достаточно дискуссионная. Она 
была предложена еще в 1990-е 
годы и, по сути, описы вает и з 
менчивое состояние наш его об
щества. А  для его характеристики  
есть и д ругие  метафоры -  н апри 
мер, «постиндустриальное», « и н 
ф ормационное» общ ество. В п о 
следнее время много говорят про 
«четверты й этап индустриализа-

С участниками конференции «Медиасоставляющая 
цифровой экономики». Ноябрь 2018 г.

ции». Надо иметь в виду, что все 
эти понятия отраж аю т какие -то  
отдельные характеристики  т е ку 
щего момента.

Россия сейчас находится на 
определенном этапе принятия 
циф ровы х технологий , на кото 
ром акти вную  роль играет госу 
дарство. А  ему необходимо мо
дернизироваться, перестраивать 
себя. Это, с одной стороны , про 
цесс сложны й и болезненны й, а с 
д ругой  стороны , -  необходимый и 
неизбежны й. Здесь много возм ож 
ностей и рисков. Их мы хотели об
судить, и надею сь, наш разговор 
получился плодотворным.

-  Выступая на конферен
ции, вы отметили, что «циф
ровая экономика -  это не 
столько состояние, сколько 
направление, охватывающее 
различные стороны современ

ного общества». Насколько вы 
лично подвержены этому «но
вому состоянию», при котором 
экраны различных цифровых 
устройств становятся опреде
ляющим атрибутом жизни, в 
том числе профессиональной?

-  С одной стороны , ка к  и мно
гие соотечественники , я пол ьзу
юсь стационарны м компью тером, 
ноутбуком , смартфоном. Вклю чен 
в современны е инф ормационные 
потоки , та к  назы ваемую  м ногоэ
кранную  среду. С другой  стороны, 
к а к  исследователь м едиаком м уни
каций я смотрю на эти процессы 
со стороны. Стараюсь разобрать
ся, что происходит с медийными 
институтам и, с аудиториями, с 
контентом.

-  Останется ли, на ваш 
взгляд, в цифровом будущем 
место традиционным реалиям
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классической журналистики -  
журналу «РАДИОФРОНТ» в 
печатной версии, например?

-  О будущ ем печатной версии 
ж урнала «РАДИОФРОНТ» лучш е, 
конечно , спросить у  его издателей 
ка к  у  п рактиков . Но если говорить
о классической ж урна ли сти ке , то 
я должен уточнить , что вы под 
ней понимаете. Печатную  прес
су начала XX века? Или, скаж ем , 
периода 196 0 -х  годов? Профес
сии, связанны е с медиа, серьез
но трансф ормирую тся на наш их 
глазах, и процесс этот начался 
не вчера. М еняются требования к 
ком петенциям , социальны е роли. 
Но неизменным остается основ
ное предназначение проф ессио
нального ж урналиста  -  произво
дить качественную  инф ормацию 
в интересах потребителей в самом 
широком смысле (и корпоратив
ны х потребителей, и общ ествен
ны х потребителей, и власти ка к  
одного из за ка зч и ко в ). Мы давно 
не пишем гусины ми перьями, но 
по -преж нем у надеемся, что наши 
тексты  будут прочитаны .

-  В вашей кандидатской дис
сертации, защищенной, ска
жем так, на заре того века, вы 
подвергли социально-фило- 
софскому анализу только на
рождавшееся тогда явление -  
массовую сетевую коммуника

«На конф еренции С. Давы дов 
заявил, что для эф ф ективного 
развития циф ровы х СМИ необхо
димо «понимание стоящ их задач и 
имеющ ихся возм ож ностей, а т а к 
ж е  осознание угр о з , в частности, 
проблем личной и коллективной 
инф ормационной безопасности в 
«эпоху больш их данны х». Это а к 
туальное вы сказы вание: ведь не 
которы й узб е кски е  медиа сейчас 
в самом начале пути к  циф рови
зации. В полной мере это относит
ся к  газете «М ураббий», которой 
я руковож у. От душ и благодарна 
С. Д авы дову, всем организаторам  
конф еренции и искренне  надеюсь 
на продолжение плодотворного 
сотрудничества с Академией ме
диаиндустрии».

цию. Внесли ли время и техни
ческий прогресс коррективы в 
выводы, сделанные вами поч
ти двадцать лет назад?

-  О сновной исследователь
ски й  вопрос моей кандидатской  
диссертации состоял в том, «ра 
ботаю т» ли классические  тео 
рии м едиаком м уникаций  прим е
нительно к  новым явлениям , то 
есть к  И нтернет-ком м уникации  
и, в более ш ироком  контексте , 
в сетевой массовой ко м м у н и ка 
ции. О твет я дал полож ительны й 
и за прош едш ие 20 лет не изм е
нил свою  то ч ку  зрения. Тексты  
П. Лазарсф ельда, М. М аклю эна,

У. Шрамма и д р у ги х  видны х ис
следователей актуальны  и по 
ныне. Д р уго е  дело, что циф ро
вые ком м уникации  стремительно 
меняю тся. В 2000 году не было 
м ного го  из то го , к  чему мы у с п е 
ли при вы кнуть  -  наприм ер, соц и 
альны х сетей или «айф онов».

-  Наш журнал неоднократ
но опровергал пессимистич
ные настроения иных «экс
пертов», полагающих, что в 
ряде областей наша страна се
рьезно отстает от государств, 
занимающих ведущие позиции 
в производстве компьютерной 
техники и в информатизации в
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целом. Как бы вы определили 
прогресс России в такой важ
ной сфере, как новые медиа?

-  В этом вопросе я скорее пес
симист. Есть группа  стран, в ко 
торы х развитие Интернета идет 
опережаю щ ими темпами, и Рос
сия в нее не входит. Мы сущ е
ственно отстаем от США, Вели
кобритании , некоторы х д ругих  
государств по уровню  п р о н и к 
новения циф ровы х технологий в 
различны е сферы эконом ики . Об 
этом свидетельствую т результа
ты меж дународны х исследований 
Бостонской консалтинговой гр у п 
пы и некоторы х д р у ги х  ком паний. 
С другой  стороны , в России с кл а 
дывается вполне самостоятель
ная, уникальная  циф ровая ку л ь 
тура, растет уровень циф ровой

грамотности. У нас есть м еж дуна
родные проекты  очень серьезного 
уровня , например, «Яндекс» или 
«В Контакте». Поэтому в мировой 
циф ровой экосистеме мы заним а
ем важ ное место.

-  Недавно вы в качестве 
ректора возглавили Акаде
мию медиаиндустрии -  учеб
ное заведение с многолетней 
традицией и устоявшейся ре
путацией в профессиональ
ном сообществе. Каких новых 
направлений повышения ква
лификации работников рос
сийских СМИ стоит ожидать 
в связи с приходом вашей

команды, имею
щей разносторон
ний практический 
опыт, в частности, в 
области цифровой 
журналистики?

-  Вы сами с ка 
зали слова «циф ро
вая ж урна ли сти ка » , 
то есть подчеркнули 
роль технологий в 
процессе создания со
временны х медийных 
продуктов. Сегодня 
ж урна ли ст должен быть м ульти
медийным, интегрированны м  в 
циф ровую  среду, в которой сущ е
ствует его аудитория. Д аж е если 
он работает на традиционной пло
щ адке, например, в «бумажной» 
газете, не имеющей собственного

сайта, все равно он пользуется 
Интернетом -  для общ ения с ко л 
легами и инф ормантами, сбора и 
обработки инф ормации. Это одно 
из клю чевы х направлений повы 
шения квалиф икации и проф есси
ональной переподготовки .

-  Какие еще новшества в 
плане учебных программ и 
процесса преподавания будут 
внедрены в Академии?

-  Мы будем развивать он- 
л айн-обучение , считаем, что за 
ним будущ ее. Региональные ре
д акции  часто не имею т средств, 
чтобы отправить своих сотруд
ников  в долгосрочны е образова

тельные ком андировки  в М оскву. 
Здесь онлайн откры вает новые 
возможности. Мы хотим заним ать
ся обучением в формате п рое кт
ной работы. И, конечно, мы будем 
укреплять  связи с медиаиндустри
ей, для которой мы ведем под го 
товку  сотрудников. О бразование 
все больше вы ходит за границы  
университетских кампусов. Для 
того , чтобы эф ф ективно работать, 
необходимо постоянно повыш ать 
квалиф икацию , адаптируясь к  из
меняющимся условиям.

-  Какими качествами, на 
ваш взгляд, должен обладать 
журналист эры цифровых ме
диа?

-  На уровне общ епроф ессио
нальны х ком петенций мало что 
изменилось. Необходимо лю бить 
свою работу, быть достаточно 
грамотным и образованны м для 
того , чтобы встраивать новости 
или события в культурны й ко н 
текст. Ж урналист должен в ка- 
ком -то смысле «гореть» своим 
делом, болеть за него. Т ак ж е 
примерно было и пятьдесят, и сто 
лет назад. А  вот на уровне ин 
струментов, технологий , действи 
тельно изменилось очень многое, 
и этому тоже надо учиться. Вот в 
этом наша Академия и видит свою 
основную  миссию!

-  Спасибо вам за эту беседу!
-  П ользуясь случаем , хотел 

бы п озд равить  всех кол л е г по 
препод авательском у и ж у р н а 
л истском у цеху  с Новым годом и 
заве ри ть , что А кадем ия м едиа
инд устрии  готова к  п р о д у кти в н о 
му д и а л о гу  со всем и, кто разде 
л яет наш и ценности .

Я Я 'М

Со студентами Высшей школы экономики, 
где С. Давыдов преподает уже почти 10 лет




